
Лидер КПРФ Геннадий Зюганов объяснил корре-
спонденту “Ъ” Виктору Хамраеву, почему именно 
сейчас у широкой коалиции патриотических сил 
открываются хорошие перспективы в предстоя-
щем цикле федеральных выборов. А также сказал, 
что для его партии важно и получить результат, и 
сберечь его.

«ЛЮДЕЙ УЧИТ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ, 
РАБОЧЕЕ МЕСТО, СОДЕРЖИМОЕ 
ХОЛОДИЛЬНИКА»

— На что нацелилась КПРФ в дека-
бре? В очередной раз подтвердить 
звание «партия номер два»? Или 
все-таки выиграть выборы?

— Мы нацелены побеждать. И к 
этому есть все основания. Например, 
в марте на региональных выборах в 

Арзамасе Нижегородской области 
мы собрали в массе 55%. Обошли 
партию власти на 27%. Причем там 
мэр отвязанный, и милиция вела 
себя нахально. А в Тверской области 
мы почти во всех городах выиграли у 
«Единой России».

— Но теперь вам придется сопер-
ничать с целым «Народным фрон-
том»...

— Сколько их уже бывало? «Вы-

бор России», «Наш дом — Россия»,                  
«Отечество — вся Россия»… «Фронт» 
— это уже то ли седьмой, то ли вось-

мой пиджак, который в последние 20 
лет натягивает на себя эта власть вся-

кий раз, когда надо отвечать за все, 
что она сделала. Мне казалось, «Еди-

ная Россия» — это всерьез и надолго. 
Они же, пока все было неплохо, все 
время заявляли: «Мы все умеем», 
«Они говорят — а мы все делаем», 
«Мы за все отвечаем». И напринима-

ли, не думая о последствиях, то за-

кон о монетизации льгот, то закон об 
автономных учреждениях, то закон о 
бюджетных учреждениях. А потом у 
людей ни льгот не осталось, ни денег 
не появилось на платное лечение, на 
платное обучение детей, на платные 
занятия в спортивных секциях и так 
далее и так далее. Короче говоря, 
как только наступило время отве-

чать, тут они и перепугались. Полу-

чили мартовский результат выборов 
и задергались: поняли, что остались 
с голым задом. Вот теперь и решили 
прикрыть его «Фронтом».

— Возможно, вы правы насчет 
«Единой России». Но «Фронт» воз-
главляет Владимир Путин. А его по-
пулярность во многом превосходит 
лично вашу.

— Дайте мне в СМИ треть, да что 
там — четверть того времени, что 
предоставляют Путину, и тогда по-

смотрим, чья популярность будет 
выше. Кто там среди «фронтови-

ков»? Екатерина Лахова, которая 
еще при Ельцине возглавляла «жен-

ский батальон»? Или, может, Франц 
Клинцевич, который был доверен-

ным лицом у того же Ельцина? Или, 
может, Александр Шохин — про-

фсоюзный босс олигархов? Так это 
же все «тыловики». И потом, где вы 
видели правительство, которое ста-

новится фронтом. Правительство 
— это исполнительный орган, кото-

рый обязан заниматься решением                                                                  
каждодневных проблем.

— Простых граждан эти люди не 
интересуют. Для них важно — с кем 
Путин. Если он с «Народным фрон-
том» и с «Единой Россией», значит, 
эти организации надо поддержи-
вать. И поскольку Владимиру Пути-
ну доверяют порядка 70% россиян, 
то победа «Единой России» прак-
тически обеспечена. А если кто-то 
начнет колебаться, то телевидение 
поможет ему сделать правильный 
выбор.

— Путин с «Единой Россией» всегда 
был да с ней и остается, а она-то на 
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СО СЛЕДУЮЩЕГО НОМЕРА (31 (858) от 10 августа 
2011 года) ГАЗЕТА «АСТРАХАНСКАЯ ПРАВДА»                                            
БУДЕТ ВЫХОДИТЬ ПО ЧЕТВЕРГАМ.

ВНИМАНИЕ!

КПРФ ПОДБИРАЕТ КАНДИДАТУРЫ 
В СОСТАВ КОАЛИЦИОННОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА 

НА СЛУЧАЙ ПОБЕДЫ Г.А. ЗЮГАНОВА 
НА ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРАХ

Отчетная конференции Мо-

сковского городского отде-

ления КПРФ поддерживает 
инициативы партийных от-

делений, собраний трудовых 
коллективов, общественно-
политических организаций и 
профсоюзов по выдвижению 
кандидатом в президенты 
РФ Председателя ЦК КПРФ, 
руководителя фракции ком-

партии в Госдуме, лидера 
Народного ополчения Генна-

дия Зюганова.
Внеочередная конферен-

ция столичных коммунистов 
прошла в минувшие выход-

ные, и Г.А. Зюганов выступил 
на ней с программной речью.

Конференция утвердила 
предложения по кандидату-

рам в состав коалиционного 
правительства народного 
доверия, которое КПРФ счи-

тает необходимым сформи-

ровать после победы Г.А. 
Зюганова на президентских 
выборах в марте будущего 
года. Эти предложения бу-

дут рассмотрены на съезде 
партии, который пройдет 
перед парламентскими вы-

борами.
Среди названных кандида-

тов - лауреат Нобелевской 
премии, академик РАН, де-

путат Госдумы Жорес Алфе-

ров; генеральный прокурор 
РФ в 1995-2000 годах Юрий 

Скуратов; адмирал флота, 
депутат Госдумы Владимир 
Комоедов; председатель 
президиума Верховного Со-

вета РСФСР в 1988 - 1990 
годах Виталий Воротников; 
бывший министр культу-

ры СССР Николай Губенко; 
летчик-космонавт Светлана 
Савицкая; губернатор Вла-

димирской области Николай 
Виноградов ; председатель 
комитета Госдумы по про-

мышленности Сергей Собко; 
депутат Госдумы Николай 
Харитонов; народный ар-

тист России, кинорежиссер и 
продюсер Владимир Бортко; 
также в качестве кандидатов 
широко представлены пар-

тийные активисты из регио-

нов.
«Просить лидера КПРФ и 

Народного ополчения Г.А. 
Зюганова вступить в пере-

говоры с партиями, обще-

ственно-политическими ор-

ганизациями, профсоюзами, 
некоммерческими организа-

циями, входящими в Народ-

ное ополчение, по возмож-

ным кандидатурам в состав 
будущего коалиционного 
правительства народного 
доверия, включая пост пред-

седателя правительства», - 
говорится в решении конфе-

ренции.
«Интерфакс»

ГОЛУБОЙ БЕРЕТ

      Московские коммунисты видят лидера КПРФ Генна-
дия Зюганова следующим президентом страны и реко-
мендуют ему начать консультации по формированию 
нового состава правительства.

По ночам мне часто снится, 
Слышу голоса... 
Эти вот пришли с Амура, 
А вон те с Донца.
Там вон слышу голос южный, 
Украинский - тут. 
Все построены повзводно. 
В самолет идут.
На груди полос тельняшки, 
Курток маска-цвет, 
За плечами автоматы, 

Голубой берет.
Самолетные моторы 
Крутят круг винта,
А в окошке индевелом 
Неба полоса.
Прозвучит команда хрипло, 
Створки распахнут, 
Вихревых потоков ветры 
Вниз нас унесут.

А.АФАНАСЬЕВ

Г.А.ЗЮГАНОВ: 

«ЭТА ВЛАСТЬ УЙДЕТ ПОДОБРУ-
ПОЗДОРОВУ. ИЛИ НЕ ПОДОБРУ»

С ПРАЗДНИКОМ ВДВ!



В память о выдающемся русском 
просветителе и педагоге

19 ИЮЛЯ ПО ИНИЦИАТИВЕ ОБКОМА КПРФ 
В АСТРАХАНИ БЫЛ ПРОВЕДЕН МИТИНГ В 
ПАМЯТЬ О И.Н. УЛЬЯНОВЕ.

Митинг открыл первый секретарь обкома КПРФ 
А.Н.Кочков. Во вступительном слове он сказал:

- Большинство людей знают Илью Николаевича 
Ульянова как отца народовольца Александра Улья-

нова и основателя партии большевиков, под руко-

водством которой была совершена победоносная 
Октябрьская революция и заложены основы стро-

ительства первого в мире государства трудящихся  
- В.И.Ленина.

Но мы не должны забывать, что Илья Николаевич 
Ульянов был выдающимся педагогом и организа-

тором народного просвещения – просвещения для 
всех, независимо от сословия и размера кошелька 
родителей.

Сегодня антинародный режим, вопреки Консти-

туции РФ, делает все, чтобы образование было не 
всеобщим, а элитарным. Особенно ярко это про-

явилось в последнем варианте закона «Об образо-

вании», внесенном на рассмотрение в Думу РФ, и в 
законе об автономизации учебных, культурно-про-

светительных учреждений. (ФЗ №83).
Мы, коммунисты, боремся со стремлением ны-

нешней власти отлучить широкие массы трудящих 
от образования. Нами разработан альтернативный 
правительственному закону «Об образовании» 
закон «Образование для всех» и представлен на 
суд общественности. Оба  закона опубликованы 
в спецвыпуске газеты «Правда». Мы призываем 
родителей, педагогическую общественность об-
судить эти законы, в том числе и на августовских 
педсоветах, и представить свою точку зрения не-
посредственно в Думу РФ или в обком КПРФ.

После возложения цветов секретарь обкома КПРФ 
Кожевникова Т.В. рассказала о вкладе Ильи Нико-

лаевича Ульянова в развитие теории педагогики и о 
его просветительской деятельности, подчеркнула, 
что многие положения его дидактической и педа-

гогической концепции были восприняты советской 
школой и, дополненные трудами советских ученых 
и заботой советского государства о всеобщем про-

свещении народа, позволили создать лучшую в 

мире систему образования.
- Антинародная сущность «перестройщиков», 

«демократизаторов», - продолжила она, - прояви-
лась очень ярко в отношении к народному просве-
щению.

В СССР было Министерство народного просвеще-
ния. Слово «просвещение» убрали. Стало Мини-
стерство народного образования. Затем убрали и 
слово народное. Теперь Министерство образова-
ния с его ЕГЭ и автономизацией, т.е. коммерциа-
лизацией, школ.

Илья Николаевич Ульянов не дожил и до 55 лет, 
но сделал очень много. Сегодня, чествуя самоот-

верженного борца за народное просвещение, мы 
обещаем, что продолжим борьбу с антинародным 
режимом за образование и просвещение для всех.

Л.Ф.Попова, член «Союза матерей», рассказала 
о детстве Ильи Николаевича Ульянова, о самоот-

верженности его старшего брата Василия, кото-

рый пожертвовал очень многим, чтобы обеспечить 
возможность  брату получить образование, о бле-

стящих успехах гимназиста Ульянова. Они были 
таковы, что ему, не дворянину, тем не менее, по 
окончании гимназии вручили серебряную медаль.

Она призвала всех следовать заветам Ильи Ни-

колаевича: воспитывать своих детей в постоянном 
труде, умственном и физическом. Только так совер-

шенствуются мыслительные способности человека.
Затем все желающие прошли на улицу Ульяновых, 

в дом, где родился Илья Николаевич.
Теперь здесь Музей просвещения.
Коммунист Т.К.Романенко познакомила присут-

ствующих  со своими уникальными фотоматериала-

ми «Ульяновы в Астрахани».
А затем директор Музея, заслуженный работник 

культуры О.А.Беломоина провела экскурсию по 
всем залам.

Как и все учреждения просвещения в нынешней 
России, Музей испытывает немалые трудности. 
Течет крыша. У города и области находятся сотни 
миллионов для строительства гигантского второго 
музтеатра, а вот на крышу для Музея просвещения, 
увы, денег нет.

Соб.информ.

Астрахань Аправда
страханская $

№ 30 от 3 августа 2011 г.

УКУСЫ ГНИЛЫМИ ЗУБАМИ
Паника и злоба приводят человека к со-

вершению ошибок. К этому выводу прихо-
дишь, когда сталкиваешься с действиями 
наших, с позволения сказать, оппонентов. 

Не секрет, что вот уже несколько месяцев продол-

жаются судебные тяжбы сотрудников и читателей 
нашей газеты с представителями издания «Факт и 
компромат». И на этом пути уже были достигну-

ты определенные успехи, о чем мы в свое время 
информировали читателей нашей газеты. Видимо 
поэтому, задыхаясь в приступе бессильной злобы, 
они совершают действия, чреватые не только пол-

ной потерей авторитета, но и привлечением к от-

ветственности. 
Так, в пятницу, 29 июля, неизвестными лицами 

дверь помещения Астраханского обкома КПРФ 
была  расписана оскорбительными надписями с 
упоминанием фамилии Александра Токарева. По 
данному факту им было написано заявление на 
имя главы УВД города Астрахани Костина, даны 
объяснения, в которых  он указал, что подозревает 
в совершении преступления Глеба Иванова и Мак-

сима Терского – учредителей «Факта». Связано это 
с тем, что в настоящее время идет судебный про-

цесс по обвинению Иванова в совершении пре-

ступления, предусмотренного ст. 130 УК РФ, ини-

циатором которого является Токарев. Кроме того, 
в проигранном Ивановым и Терским суде по граж-

данскому иску Токарева одним из эпизодов явля-

лось якобы незнание им гимна России, что прямо 
указывает на то, что надписи (а в них речь идет как 
раз о гимне) могли сделать те, кто являлись ответ-

чиками в суде, так как руководствовались личной 
неприязнью. 

Но и это еще не все. Накануне, 28 июля,  Токарев 
давал объяснения сотруднику центра «Э» в связи 

с поступившими на него заявлениями от граждан  
Г.Иванова и М.Терского. В них они обращают вни-

мание на статью Токарева «Кто расстреляет Сели-

гер?», размещенную в сети Интернет, в которой 
якобы содержатся признаки состава преступле-

ния, предусмотренного ч 2 ст. 205 УК РФ (Публич-

ные призывы к осуществлению террористической 
деятельности или публичное оправдание терро-

ризма). Поскольку обвинение заранее абсурдно (о 
чем заявил и сам сотрудник), Токарев не стал от-

рицать авторство статьи, а пояснил ее предостере-

гающий смысл. Кроме того объяснил мотивы, ко-

торыми руководствовались Иванов и Терский при 
написании данных заявлений. В целом беседа, за-

нявшая не более получаса, прошла в нормальной 
обстановке, без какого-либо давления. 

Ну что же, пока мы наносим точечные удары по 
врагу, наши противники пытаются лишь укусить 
нас своими насквозь прогнившими зубами. Тем, 
кто еще не понял, что это за люди, – вот вам лиш-

нее доказательство их сущности. 
Судя по всему, наши противники в панике и уже 

не знают, что предпринять. Им мало одного обви-

нения в оскорблении, теперь еще и  хулиганство. 
Надеемся, в ближайшее время они не только будут 
вызваны в органы правопорядка для дачи объяс-

нений, но и совершат еще какую-нибудь оплош-

ность, чем усугубят свою участь. 
Не секрет, что издание Иванова активно исполь-

зовалось во время выборов для черного и бело-

го пиара. И объектами «разоблачений» являлись 
представители оппозиции Астрахани, в том числе 
и КПРФ. Помогут ли ему на этот раз высокопостав-

ленные покровители или справедливость все-таки 
восторжествует? 

Александр ЖГАЛИН

ВОРУЮТ И У ДЕТЕЙ - СИРОТ, 
И У ДЕТЕЙ - ИНВАЛИДОВ

Икрянинский суд рассмотрел  
уголовное дело по обвинению 
старших контролеров отделения 
Сбербанка, которые по предва-

рительному сговору с жителями и 
при пособничестве старшего юри-

ста этого отделения  с ноября 2009 
года по январь 2010г. похитили с 
лицевых счетов детей – сирот 2 
млн. 400 тыс. 224 рубля.

Виновные приговорены к раз-

личным срокам лишения свободы 
с отбыванием наказания в коло-

нии общего режима, кроме одно-

го старшего контролера-кассира, 
которому назначено наказание в 
виде 5 лет условно.

Возбуждено уголовное дело по 

статье «Мошеничество» в отноше-

нии менеджера РОО по оказанию 
помощи детям-инвалидам и их 
семьям.

Она просила руководителей 
предприятий, занимающихся ры-

бодобычей и ее реализацией, ока-

зать детям – инвалидам посиль-

ную помощь.
Однако продукция, которую отда-

вали рыбаки, детям не попадала. 
«Эффективная менеджерша» реа-

лизовывала её в своих корыстных 
целях. С 2010 по 2011 годы было 
похищено рыбы на сумму 200 ты-

сяч рублей.

Соб. Информ.

В ЗАКОНЕ ОБ ЭКСТРЕМИЗМЕ 
ПОЯВИЛСЯ ПУНКТ ОБ ИНТЕРНЕТЕ

28 июля правительство одобрило законопроект об усиле-
нии уголовной ответственности за экстремизм. Добавлен 
пункт об «информационно–телекоммуникационных сетях 
общего пользования». Речь идет в первую очередь об Интер-
нете. Теперь экстремистов усиленно начнут ловить по блогам 
и социальным сетям. Примечательно, что обновленный за-
конопроект вступает в силу накануне выборов.

Силовики уже применяли статью УК 282 к блогерам, коммента-

торам и владельцам аккаунтов в соц. сетях, однако это не носило 
массового характера. После принятия поправок господам полицей-

ским станет гораздо легче привлекать к уголовной ответственности 
пользователей Интернета. Не исключено, что МВД этим восполь-

зуется: 29 июля создана Межведомственная комиссия по противо-

действию экстремизму, возглавит которую министр внутренних 
дел Рашид Нургалиев, а первым замом станет директор ФСБ. 

Напомним, как в данный момент закон определяет экстремизм:
«Действия, направленные на возбуждение ненависти либо враж-

ды, а также на унижение достоинства человека либо группы лиц 
по признакам пола, расы, национальности, языка, происхождения, 
отношения к религии, а равно принадлежности к какой-либо соци-

альной группе».
Так что, например, заявление в СМИ, что наши депутаты — безда-

ри и лодыри, формально попадает под статью. После вступления в 
силу новых поправок под статью попадет и аналогичное заявление 
в блоге.

В конце июня Верховный суд РФ даже выпустил постановление, 
полностью посвященное правоприменительной практике по статье 
282 УК. Судьи указали, что критика представителей власти не мо-

жет растолковываться как разжигание ненависти, и потому не под-

падает под действие «экстремистской» статьи. Этим документом 
ВС признал, что 282-я статья в России применяется слишком широ-

ко, причем часто в отношении тех, кого в экстремизме заподозрить 
очень трудно.

Будут ли постановления Верховного суда учитываться на практи-

ке — другой вопрос. Так что будь осторожнее, %username%. Все мы 
знаем, что новые законы часто сопровождаются показательными 
процессами.

newsland.ru

Комментарий «АП». Нельзя ругать власть ни в печати, ни 
в Интернете. Конечно, осторожность не помешает. Но есть 
опасения, что люди, не желающие прогибаться перед Си-
стемой, будут искать иные методы борьбы с нею. Один из 
них показал недавно норвежец Брейвик. Да и не стоит за-
бывать, где и когда зародился собственно политический 
терроризм. Эффект пружины рано или поздно сработает. 

Вчера довелось узнать, что 
местная ВОГовская (ВОГ – Все-

российское общество глухих) 
шелуха в лице переводчиц 
и их холуев из глухих начала 
петь дифирамбы «рублевско-
плутинскому» антинародному 
фронту среди астраханских 
глухих. От их пропаганды, вос-

хваления этого антинародно-

го фронта так и несет откро-

венной дребеденью.
А глухие им раболепно верят. 

Жаль.

А.АВЕРЬЯНОВ,
глухой постоянный 

ваш читатель

Стоит ли раболепно верить?
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БЕДЫ КАМЫЗЯКСКИХ СЕЛЬЧАН 
Ежедневно официальные СМИ вещают о том, что Астраханская область 

снова становится если не всесоюзным, то «всероссийским огородом» и вот-вот 
даст стране миллион тонн овощей и бахчевых, которые так и не смогла дать 
советская власть.

Напомним, что советское руководство области планировало дать стране 
миллион тонн растениеводческой продукции, выращенной в колхозах и со-

вхозах, т.е. в сельхозпредприятиях, эффективность работы которых зависит во 
многом от эффективной помощи им со стороны государства. Продукция лич-

ных подворий и дач – это продукция, не планируемая советским государством 
– личная собственность граждан. Её можно было продать на колхозном рынке 
лично или сдать в потребкооперацию.

Что представляет собой сегодня сельхозпроизводство Камызякского рай-

она?
На месте бывших гигантов с/х производства располагается 10 ЗАО и 42 КФХ.
В 2010 году всем районном произведено:

Мясо                                              Молоко                               Яйцо
СП - 249 т                                              СП – 878 т                      СП – 46 тыс.шт.
КФХ 307 т                                              КФХ – 858 т                      КФХ – 11 тыс.шт.
Население 3227 тыс.шт           Население 15744 тыс.шт       Население 3540 тыс.шт

 

Как видим, население производит в несколько раз больше продукции, 
чем сельхозпредприятия. Таково соотношение по всем видам. Так причем же 
здесь рапорты госчиновников? Вы-то чем помогли населению? Тарифы на по-
ливную воду подняли «до небес»? Практически уничтожили службу защиты 
растений, чем не преминула воспользоваться саранча? Крестьяне-единолич-
ники могут задать вам, господа – чиновники, немало подобных вопросов. 

А что вы, реформаторы, сотворили с перерабатывающими предприятиями!
Московские хозяева остановили работу ООО «Астраханская рыбоконсерв-

ная компания», в состав которой входили рыбозавод им.Кирова и консервный 
цех в г.Камызяке. С мая 2010 года оба предприятия не произвели ни грамма 
продукции. Прошлогодняя товарная продукция не реализована, потеряла пи-

щевую ценность и арестована за долги. Отключены средства связи. Находя-

щийся в Камызяке холодильный цех ОО «АРК» даже невозможно сдать в арен-

ду.
В эпоху «эффективных менеджеров» ничему не приходится удивляться.
Работало предприятие «КаМОС» по производству томатной пасты. По сво-

ему качеству эта паста была намного выше «пластилиновой массы» из Ирана, 
состоящей на 40% из химических твердых наполнителей. Но иранской пастой 
завалены все наши прилавки. То ли она дешевле, то ли кто-то из высокопостав-

ленных чинов лоббирует её реализацию.
Особенностью российского «эффективного менеджмента» является ис-

пользование советских основных фондов, доставшихся задарма «эффектив-

ным менеджерам», до полного износа. 
Никакой ответственности за вложение денег в модернизацию предпри-

ятий, за соблюдение экологических требований, за достойную оплату труда 
рабочих.

Не стоит забывать, что вышеназванные предприятия являются градообра-

зующими. После их закрытия жителям зарабатывать на жизнь негде.
Нужна ли такая власть, которая не хочет решать проблемы простых лю-

дей?
Что же ждет Камызякский район в будущем?
Направлений экономического развития два: прудовое рыбоводство и ту-

ризм.
Ни рисоводство (45 тысяч тонн давал район этого экологически чистого зер-

на в советское время), ни промрыболовство, ни овощеводство, ни бахчевод-

ство развивать никто не собирается.
Все пойдем в прислуги, в бармены, в горничные и т.п., чтобы ублажать бо-

гатых бездельников – туристов. Да ещё выращивать креветок и австралийских 
раков на утеху их (туристов) желудкам.

Нынешний режим ставит крест на российском сельском хозяйстве вообще 
и Камызякского района, в частности.

Инвестиции в развитие сельского хозяйства по программе его развития в 
нашем регионе составляют 38 млн. рублей, а потребность – 500 млн.

На сегодняшний день обанкрочено 10 предприятий. Машино-тракторного 
парка в районе практически нет. «Добивают» последнюю советскую технику, 
изношенность которой запредельна. Кадры для села никто не готовит.

Разрушается социальная и культурная база села.
В образовательной сфере полным ходом идет процесс «оптимизации», в 

«ресурсные центры» свозят учащихся закрывающихся сельских школ. Классы в 
них переполнены. ДТП на наших дорогах не редкость. Во имя грошовой эконо-

мии подвергают опасности сотни детей. А то, что они переутомляются, никого 
не волнует. Не хватает детских садов, в бедственном положении сельские клу-

бы и Дома культуры (не ремонтируются, не отапливаются зимой, нет должной 
материальной базы). Сокращается сеть сельских ФАПов, число койко-мест в 
ЦРБ, Травинской, Кировской больницах.

Продовольственную безопасность Россия уже потеряла. И «медвежий» ре-

жим, как видно на примере нашего района, её восстанавливать не собирается.
Четкая, просчитанная программа восстановления сельского хозяйства в 

России есть только у коммунистов: господдержка села – 10% расходной части 
годового федерального бюджета (едроссовская власть большинством голо-
сов выделяет на всё сельское хозяйство менее одного процента), восстанов-
ление сельхозмашиностроения, начального и среднего профессионального 
образования по подготовке кадров для села, опора на крупные сельхозпред-
приятия, в которых можно использовать самую совершенную технику, са-
мые современные технологии. Собственность на землю должна быть обще-
народной. В безвозмездное пользование её будут предоставлять всем, кто 
готов на ней трудиться.

Если Вы патриот России, патриот своего района, села, боритесь за вы-

полнение этой программы. Вступайте в ополчение для борьбы за народную 
власть.

В.ГУБЕНКО, 
депутат Совета МО «Камызякский район»

«Распространено мнение, что в Китае стро-

ится экономика западного образца. Это мнение 
ошибочно. В КНР на долю госсектора приходит-

ся 70% объема производства. На госпредпри-

ятиях занято 70%  всех рабочих и служащих 
промышленности. Иными словами, госсектор 
был и остается становым хребтом китайской 
экономики». 

Заметим попутно, что уже почти половина  
населения КНР живет в городах («Правда»).

Но дело не только в том, что в западнйо мо-

дели упор делается на частный сектор, а в ки-

тайской на государственный.
ПО мнению автора «В Китае  используется 

совернешнно  особая система финансов, не 
имеющая аналогов в мире. В любой экономике 
должно обращаться столько денежных знаков, 
сколько продано товаров и реализщовано ус-

луг. Если таких знаков больше, то начинается 
инфляция. Китай же был крестьянской и слабо-

развитой страной. Денег, обеспеченных реаль-

ной массой товаров и услуг было мало. Задачи 
же предстояло решать гигантские. Но если для 
этого включить печатный станок, то деньги тут 
же обесценятся. Тупик?

Конечно же не тупик. Итак, по автору, ки-

тайцы «выход нашли гениальный: денежная 
масса была разделена на наличную и безна-

личную части. Если в западной (капиталистиче-

ской –А.С.) экономике все накопления и, соот-

ветственно,  инвестиции создаются из прибыли 
от реализации потребительских  товаров, то в 
китайской (социалистической) экономика от 
этого отказалась. В этом – главная особенность  
китайской экономики, способной создавать ин-

дустрию, не только  эквивалентную объему на-

личной денежной массы от суммы проданных 
товаров и услуг, а даже на несколько порядков 
превосходящую ее. В результате Китай в крат-

чайшие сроки смог пройти путь, который при 
обычном (рыночно-капиталистическом А.С.) 
развитии процессов занял бы несколько столе-

тий. Страна буквально ворвалась в группу инду-

стриальных стран.  В современной России еще 
очень много людей (я-не исключение), кторые 
помнят принципы нашей социалистической 

экономики, и согласятся со мно, что аналог ки-

тайской финансовой системы был – финансо-

вая система СССР. 
Да и автор в концец статьи вынужден резю-

мировать: «Китайская модель экономики есть 
модернизированная совесткая (а значит – со-

циалистическая! – А.С.) модель экономики».
Все это верно, но при условии «другого»  

не менее важного социалистического фактора 
– планирования роста и исходящего из этого 
планирования и безналичной денежной мас-

сы, специфического бухгалтерского учета в на-

личной (рыночной) и в безналичной (планово-
нерыночной) сферах («подсистемах») «иначе, 
- справедливо замечает автор, - нарушится ее 
(планово – нерыночной «подсистемы» - А.С.) 
управляемость, что мы наблюдаем сейчас в 
Белоруссии. Аналогичное уже произошло в 
СССР, когда Рыжков – допустил обналичивание 
безналичных денег («условных едениц»). Впро-

чем, насколько «справедливо» это авторское 
суждение по отношению к Белоруссии и СССР, 
их этой статьи не  ясно (ведь описывается си-

туация в современной КНР), но, в принципе, 
ясно, что внеплановая попытка ввести в по-

требительский оборот хотя бы часть безналич-

ных денег ведет к кризису социализма (как это 
произошло в «горбачевском» СССР с его «коо-

перативами») и к полному разрушению соци-

ализма, когда обе финансовые «подсистемы» 
(наличных денег и безналичных) объединяют-

ся, словами А.Шадрина, «в одну неолибераль-

ную западную подсистему, что имело место в 
России».

Нетрудно видеть, что в результате мы ока-

зались в положении сырьевой «подсистемы» 
неолиберального капитализма.

Разумеется, ни одна газетная статья не спо-

собна «обьять необъятное». Но мы, читатели, 
должны больше делиться прочитанным, не бо-

яться непонятного (или спорного) и от статьи к 
статье  (через знакомые уже понятия и сужде-

ния) продвигаться к более полному знанию как 
к убеждению и действию.

А.Б.СТРОЙКОВ

Не бояться непонятного
В 27-м номере «Завтра» очень интересно, на мой взгляд, о причи-

нах экономических успехов КНР написал Александр Шадрин:

Народный референдум стал не только 
хорошим инструментом пропаганды про-

граммных задач Компартии в массах, но и, 
пожалуй, единственным способом боль-

шинства российских граждан высказать своё 
мнение по касающимся абсолютно каждого 
гражданина нашей страны вопросам.

Так, в рамках проведения Народного ре-

ферендума 20 июля в самом центре нашего 
города – на площади Октябрьской - прошел 
очередной пикет по сбору подписей. Органи-

затором в этот раз выступила коммунистиче-

ская молодежь. 
Дополнительно к общепринятым блан-

кам для выявления истинной точки зрения 
астраханцев по вопросу ввода платного об-

разования в школах и перевода многих бюд-

жетных учреждений на коммерческую ос-

нову, регламентируемого 83 Федеральным 
законом, вступающим в силу с 1 января 2012 
года, комсомольцами был выставлен щит 
для наглядного сбора подписей «за» и «про-

тив» платного образования в школах, кото-

рый пользовался немалой популярностью у 
прохожих. Из порядка ста подписей, простав-

ленных на этом щите, всего одна «за» плат-

ное образование. Как призналась сама под-

писант, желание поучаствовать в подобной 
акции есть, но шеф «единоросс» не одобрит 
несхожую с его точку зрения.

Астраханский обком ЛКСМ РФ

Народный референдум 
по-комсомольски
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У нас отняли солнце, 
воздух и воду

В 1961 году я получил около стади-

она квартиру. Сколько было радости! 
Рядом, через дорогу, - футбол, речка, 
остров, на нем замечательный песок. 
Купайся, дыши свежим воздухом, за-

горай – набирайся здоровья!
Наша компания брала с собой до-

мино, шашки, шахматы. Никаких ссор. 
Все были веселые.

 Затем на берегу  реки открыли 
турбазу. Сколько было отдыхающих! 
Все астраханские предприятия предо-

ставляли работникам путевки бесплат-

но.  По вечерам были массовые игры и 
импровизированные самодеятельные 
концерты. Душой всех мероприятий  
был мой друг – баянист Анатолий Кар-

пунин. Какие добрые, радостные песни 
пели!

В один из вечеров турбазу посетил 
Василий Иванович Антонов – первый 
секретарь обкома КПСС – первое лицо 
в области.

Посмотрев нашу программу, по-

слушав наши песни, сказал: «Молод-

цы! Будьте всегда веселыми. Ваша 
жизнерадостность вселяет надежду 
на то, что подрастает замечательное 
молодое поколение, которое выпол-

нит любое поручение на благо нашей 
Астраханской области». Как нам было 
приятно, как мы были горды, что нам 
верят. 

 Днем ходили на экскурсии, но 
больше всего времени проводили на 
острове. В конце смены каждый чув-

ствовал себя окрепшим, набравшимся 
новой энергии.

Астраханцы и без всяких путевок 
приезжали на стадион, занимались 
физкультурой, летом купались. Аква-

тория реки, прилегающая к стадиону, 
была чистой, дно песчаным.

На Обливном острове организо-

вали лодочную стоянку. На переправе 
работали лодки. Перевоз на весельной 
лодке – 3 коп., на лодке с мотором – 5 
коп.

К реке проложили  дорогу вдоль 
стены гормолзавода. Привели дебар-

кадер, стал ходить речной трамвайчик. 
Цена проезда – 15 коп.

У меня была лодка «Прогресс-4» с 
каютой. Было много желающих прока-

титься с ветерком, а потом на острове 
отдохнуть, искупаться. Я никому не от-

казывал. Так приятно делать доброе 
дело.

Но наступили 90-е годы. При-
шла «демократия» и приватизация. 
Лодочную стоянку ликвидировали. 
Дебаркадер (пристань) убрали, спаса-

тельную станцию тоже. 
Видя такое варварское отношение 

государства к тому, что было создано 
ранее, варварски стали вести себя и 
отдыхающие. Остров загадили. Стади-

он также был завален разным хламом. 
Дворники работали с утра до вечера, 
но чисто бывает не там, где убирают, 
а там, где не мусорят. Начисто убрать 
за сотнями мусорящих просто невоз-

можно.
В 2009 году стадион перешел в 

частные руки. Чьи? Неизвестно. Ру-

ководитель ФК «Волгарь-Газпром» 
И.С.Бузычкин много хорошего сделал 
для стадиона. Положили новый ас-

фальт, разбили много газонов. Красота!
Но для кого? Для астраханцев  про-

ход был закрыт.
В проекте Федерального закона 

«Об охране здоровья граждан» декла-

рируется: «Охрана здоровья – это по-

литическая, экономическая и социаль-

ная забота о здоровье граждан». 
У нас, похоже, больше озабочены 

тем, как лишить граждан возможно-
сти поправлять здоровье.

Не пускают на стадион, перекры-

вают подходы к реке, убирают эколо-
гически чистый трамвай, увеличивая 
количество автомобилей, а вместе с 
ними количество вредных веществ в 
воздухе, которым дышим. Это, не счи-
тая выбросов ГПЗ.

Иной  раз думаю: «Что я лезу в эту 
ситуацию». У меня с женой есть про-

пуска на стадион. Могу пройти в любое 
время. Но, «червячок в сердце» не дает 
покоя: «Да ты погляди на детей 9-12 
лет. Прячутся по подвалам, сараям, ку-

рят. Что из них получится?»
Какой из меня защитник в 83 года?
Но нельзя же спокойно смотреть 

на то, что происходит! Видел, как на-
чальник охраны стадиона Виктор Вол-
ков забирал одежду у детей, выгоняя 

их из воды и прогоняя со стадиона. 
Видел, как он же в грубой форме, вы-

ражаясь нецензурно, выпроваживал  
со стадиона ветерана войны с женой. 
Он (ветеран) нашу дорогую Родину 
защищал от фашистской оккупации, 
проливал кровь, чтобы граждане Рос-
сии могли свободно пользоваться со-
временными благами. Я никогда не 
забуду, как уважаемый ветеран, под-
нимаясь с женой по лестнице, ни од-
ного слова не сказал хаму – охранику, 
только слезы у него текли по щекам.

Говорю охраннику:
- Виктор, кто дал тебе право так 

издеваться над ветеранами, детьми, 
женщинами. Нашим людям и так не-

сладко в настоящей жизни?
Ответ: «Начальство заставляет».
Взял фотоаппарат, сделал снимки. 

Продумал вопросы к начальству и по-

шел на прием.
Принял меня Иван Степанович Бу-

зычкин хорошо. Сказал, что мои вопро-

сы требуют обдумывания. Официаль-

ный ответ он мне пришлет письменно.
Ответ получил 18 июля. По суще-

ству отвечено только на два вопроса:
1. Доступ на стадион ограничен 

для граждан, не занимающихся в спор-

тивных секциях и не принимающих 
участия в спортивных мероприятиях, а 
жителям города Вашего возраста про-

ход на стадион и его парковую зону не 
ограничен. Читая это, вспомнил вете-
рана со слезами, текущими по щекам.

2. Поведение Волкова В.Н. об-

суждено в коллективе, ему объявлен 
выговор. Из случившегося он сделал 
необходимые выводы. 

На вопрос: «Почему в наруше-

ние Водного кодекса закрыт проход к 
реке?» - ответа не последовало, а ведь 
на расстоянии 50 метров от кромки 
воды не должно быть никаких препят-

ствий. Разрешается закрывать проход 
только стратегическим предприятиям.

Удобный подход к реке и песчаный 
пляж огорожен. Подойти к реке можно 
только по кирпичам и расколотым бе-

тонным плитам. Именно сюда выпро-

важивает всех Волков. Однажды здесь 
поскользнулся молодой парень. Упал, 
разбил голову о кирпич. Я сказал Вол-

кову: «Проведи эксперимент. Приведи 
сюда своих родителей. Пусть они спу-

стятся и поднимутся». В ответ – угрозы, 
мат. 

Итак, ни свободного входа на ста-
дион, ни свободного прохода к реке 
нет.

«Как посмотреть да посравнить век 
нынешний и век минувший», - писал в 
свое время А.С.Грибоедов. Я посмо-

трел и сравнил отношение к охране 
здоровья и организации отдыха граж-

дан России советского руководства в 
прошлом XX веке и нынешнего в веке 
XXI-м.

Много хуже стало.
С этим согласны десятки астрахан-

цев, с которыми я беседовал на эту 
тему.

С огромной любовью 
ко всем астраханцам, 

Л.В.ПУЛИН

Те, кто со мной согласен, подписа-

лись под моей рукописью.

От редакции: под письмом 40 под-
писей.

В 1955 году в районе Кривой Болды был построен стадион и 
посажено огромное количество деревьев, кустарников, цветов. 
Название этой красоты – «Народный парк отдыха».

Ну, точно 
Юля!

Недавно пришлось мне съездить 
в степь, до Холхуты. Это вам не семь 
верст, куда без дела свернуть лень, 
а целых двести километров. Но не 
ехать нельзя: в день несколько раз 
звонит Рабига. Родня. Душа болит за 
близкого человека.

Приезжаю, сидит она дома на далекой 
от трассы чабанской точке. Увидев меня, 
начинает всхлипывать, размазывая грязь 
по лицу.

- Что за номер, рассказывай, что случи-

лось! 
Оказывается, некоторое время назад 

Райхан поехал в Холхуту за продуктами. 
Дул ветер, шел мелкий крупяной снег. Од-

ним словом, непогодило.
Быстро закупив все необходимое, ча-

бан повернул назад. А ветер усиливался, 
снег уже кружил и падал хлопьями.

- Надо спешить, пока дорогу не занес-

ло. Да и Рабига там одна, – торопил он 
себя. И не заметил, как доехал до развил-

ки. Надо сворачивать. И тут, размахивая 
руками, кто-то бежит, просит остановить-

ся. Вот тебе на! Молодая женщина (или де-

вушка) в летней куртке, коса жгутом вокруг 
головы – ну, точно Юлия Тимошенко, быв-

шая премьер-министр Украины! «Сначала 
даже подумал, - говорит Райхан,  - это она 
скрывается от суда и следствия». Наивная, 
добрая душа у степняка. Знает: воровать 
нехорошо, грозит тюрьма – жалко челове-

ка, хоть и вора.
- Я даже не успел и слова сказать, – 

оправдывался чабан, - а она уже успела в 
машину сесть. Сжалась в комок, потирает 
руки, лицо, уши… Видно, продрогла. Сто-

яла, вроде и ростом с Юлию, а сидит, об-

хватив голые коленки – ребенок совсем. 
Жалко стало. Пусть, думаю, отогреется на 
точке, а там видно будет…

Вот уже и зима проходит. Она здесь. 
- Поживу у вас, - говорит, - буду помо-

гать по хозяйству.
- И где здесь причина для конфликта, 

- думал я. Сейчас в каждом фермерском 
хозяйстве по нескольку батраков-шабаев. 
Ищут согласных пасти скот бомжей, бичей, 
гастарбайтеров. А тут сам бог послал.

Не дожидаясь лишних вопросов, Рай-

хан сам сказал: «Да ревнует она!» И мотнул 
головой в сторону Рабиги.

- Ну, слишком молодая, - начала оправ-

дываться Рабита. Не пьет, не курит… Не по-

хожа на бомжиху. О себе не рассказывает… 
- Ты увези ее, - просительно закончила 

она, - что подумают люди!
Назад, в город, ехали молча. Что лю-

дей толкает покидать дом, пускаться в не-
известность? Почему так легко рвутся узы 
и стынет очаг? Почему невозможное ста-
ло так возможным? Меня охватила грусть. 
У меня не было ответов.

Не знаю, о чем думала моя спутница. 
Она тоже молчала. Я даже не думал, куда 
ее повезу. Вот и город. Надо заправиться. 
Посмотрел на спидометр – туда и обратно 
более четырехсот км, придется полный бак 
заправлять, - с этими думами направился в 
кассу. Вернулся через несколько минут, а 
спутницы нет, будто ее и не было.

Так решился конфликт в семье моей 
родни. А где же «Юля»? Что с ней?

Х.САРБАЛАЕВ



Мечта жить по правде переходила 
из эпохи в эпоху, из поколения в поко-

ление. Увы, злоба и эгоизм неизменно 
оказывались сильнее в этой вечной 
борьбе. Рай на земле, город Солнца, 
коммунизм – идеально справедливое 
общество пока так и не удалось соз-

дать. Ближе других была к этому наша 
страна. И ничего смешного не видится 
мне сегодня в словах Л.И.Брежнева, 
над которыми вдосталь трунили в до-

стопамятные семидесятые-восьмиде-

сятые в кухонных разговорах: «Соз-

дана новая историческая общность 
людей – советский народ». Формула 
была верной за исключением одного 
слова – «создана». Точнее было бы 
сказать: «Создаётся». Потому что до 
возникновения настоящего советско-

го народа было ещё далеко. Но черты 
его сквозь рабочую пыль социалисти-

ческого строительства уже прогляды-

вались. 
Кстати, насчёт социализма. Его, как 

и советского народа, в СССР еще не 
существовало. Был социально ориен-

тированный государственный капита-

лизм. И то «социальное государство», 
которым по Конституции является 
сегодняшняя Россия, и в подмётки не 
годится своему предшественнику по 
уровню социальной справедливости, 
степени Прави, которой живёт народ!

Да, общество, созданное Совет-

ской властью, было неизмеримо чище 
и человечнее нынешнего общества 
потребления. При всём его несовер-

шенстве. Сегодня модно сваливать все 
недостатки государственного и обще-

ственного устройства на минувшие 
времена – в них, дескать, посеяны зёр-

на того, что проросло нынче буйным 
цветом: бюрократии, коррупции, пре-

дательства национальных интересов, 
себялюбия, эгоизма, жестокосердия. 
Мол, мы пожинаем горькие плоды 
былых заблуждений тех, кто вёл нас в 
«светлое будущее». Что ж, кто-то впра-

ве думать и так. Но мне, как и пода-

вляющему большинству советско-рос-

сийских граждан, представляется, что 
именно Советская власть не давала 
вырваться на свободу смертоносным 
бациллам алчности, корыстолюбия, 
скопидомства, пошлости, грубости, 
цинизма, способных разрушить, за-

душить «химеру совести». Да-да, ту 
самую «химеру совести», от которой 
сулился «освободить» человечество 
Адольф Гитлер! «Химеры совести» - 

это и есть стремление жить по закону 
Прави! Мечта фюрера была осущест-
влена в 1991 году. Сдерживающая, 
цементирующая сила Советской вла-
сти была парализована, наступила 
«свобода». Свобода от совести. 

Несколько лет назад я публиковал 
статью с этим названием в газетах и 
книге «Простые истины». Цитировал 
в ней слова Фридриха Ницше: «Зверь 
в нас должен быть обманут. Мораль 
есть вынужденная ложь, но без неё 
он растерзал бы нас!» Знакомый вы-

сокопоставленный чиновник тогда 
посмеивался: «Зверь, говоришь? Ни-

чего, приручим, откупимся! А если и 
сожрёт кого – не беда, туда ему и до-

рога!»  Недавно встретились вновь, и 
чиновник (теперь уже бывший) вдруг 
грустно заговорил на прежнюю тему: 
«Прав оказался твой Ницше. Посадить 
бы того зверя в клетку, да куда там! 
Скорее сам сядешь … Вот, гляди, что 
вычитал».

Он протянул газету с отчёркну-

той заметкой, в которой сообщалось, 
что в райцентре Славск три молодых 
лоботряса прилюдно мочились на 
братскую могилу с прахом трёхсот 
советских солдат, павших при осво-

бождении города. Так вот, недавно 
состоялся суд. Не над осквернителя-

ми, а над редактором местной газеты, 
которая обнародовала эту историю с 
фамилиями «героев». Журналист при-

знан виновным.
«Мы обманули не зверя, а себя! – 

грустно подытожил бывший чиновник. 
– При Советской власти такое было не-

возможно. Я не удивлюсь, если завтра 
суд решит, что Волга уже не впадает в 
Каспийское море … Разве это свобо-

да?..»
Да, это не свобода. Это – вседозво-

ленность, которой наградили народ 
«этой» страны за отказ от Советской 
власти неведомые хозяева России. 
Только самый наивный верит сегод-

ня, что нынешние руководители РФ 
правят самостоятельно, а не по чужой 
указке. Ладно, не буду поминать всуе 
пресловутую «мировую закулису». 
Спрошу только: а чем ей, собственно 
говоря, не угодила Советская власть?

Ротшильд однажды сказал: «У не-

нависти почти всегда есть экономиче-

ские причины». Проведём аналогию. 
В ХIV веке Русь окрепла, успешно от-

бивая ордынские набеги. Доходы тог-
дашней «мировой закулисы» от тор-

говли русскими рабами, дармовыми 
пушниной, лесом, воском сильно упа-

ли, и решено было нанять и двинуть на 
Русь «двунадесять языков народов». 
Генуэзцы – цвет европейского купе-

чества-ростовщичества – снарядили 
в поход нищего Мамая. Сегодня тоже 
занадобились наши полезные ископа-

емые, а Советская власть, как во вре-

мена Дмитрия Донского, блюла наци-

ональные интересы, не давая грабить 
страну. Значит, долой её! 

Но не только и не столько эконо-

мика решила участь России. Сам факт 
существования государства, обще-

ственный строй которого зиждется 
на принципе социальной справедли-

вости, несказанно раздражал тех, кто 
владеет миром по праву силы и хитро-

сти. Общественное благо выше лично-

го, человек человеку – друг, товарищ 
и брат ... Как можно стерпеть такое! 
Впрочем, об этом и до меня написа-

но столько … Для тайных властителей 
мира самым страшным было то, что 
социальная справедливость далеко не 
идеальной Советской власти напоми-

нала людям мифический допотопный 
«золотой век», времена справедливо-

го «народоправства», где нет банков 
и бирж, а попросту – ростовщиков, 
делающих деньги из воздуха. Точнее 
говоря, из крови, пота и слёз тех, кто 
честно трудится.

Я не пытаюсь затевать наукоо-
бразные споры о преимуществах и 
недостатках минувшего и нынешне-
го общественного устройства нашей 
страны. Но правильность социалисти-
ческого принципа «От каждого – по 
способностям, каждому – по труду», 
думается, никто оспаривать не будет. 
А теперь оглянитесь вокруг: честные, 
добросовестные, работящие прозяба-

ют, зато жируют хваткие, вёрткие, жад-

ные. Почему сегодня хозяева жизни 
– не самые умные, мастеровитые, об-

разованные, а самые хитрые, наглые, 
беспринципные? Только такие нынче 
уверенно движутся по ступеням вла-

сти и бизнеса. Всё их достоинство – 
умение обмануть, обжулить, обобрать 
сограждан! Так что Советская власть 
со всеми её недостатками, с пеной на 
поверхности и подонками в глубине, 
повторюсь, неизмеримо чище и спра-

ведливее.
Недавно ушёл из жизни извест-

ный астраханский прозаик Адихан 
Шадрин. В некрологе я назвал его на-

стоящим советским писателем. Увы, 
главная областная газета (не совет-

скому ли времени она обязана этому 
статусу?) выбросила своей волей из 
текста слово «советский». Даже здесь 
оно кого-то пугает! А ведь Шадрин 
был именно советским писателем! Всё 
его творчество – это борьба за коллек-

тивистское начало в душе человека, 
борьба со скверной эгоизма, корысто-

любия, предательства, цинизма, по-

шлости, равнодушия, борьба за добро 
и свет! Жить по совести и справедли-

вости, по закону Прави – вот лейтмо-

тив произведений Адихана Шадрина.
Хотел было уже поставить точку, 

но попали на глаза новые стихи мое-

го доброго знакомого, талантливого 
кубанского поэта Николая Зиновьева:

Стояла летняя жара.
И мама жарила котлеты. 
И я вершил свои «дела - 
Пускал кораблик из газеты.
И песня русская лилась
Из репродуктора в прихожей.
Не знаю, чья была то власть,
Но жизнь на жизнь была похожа.
Я помню, как был дядька рад,
Когда жена родила двойню.
Сосед соседу был – как брат.
Тем и живу, что это помню».

Юрий ЩЕРБАКОВ

Предприятия ждали нас, у всех про-

ходных были объявления: «Требуют-

ся»… Рабочий день был строго восьми-

часовой. Получали зарплату вовремя. 
Вспомните, что мы могли купить на 
один советский рубль: 100 коробков 
спичек, 50 школьных тетрадок (12 ли-
стов), можно было 50 раз позвонить 
из таксофона, 20 раз проехать на го-
родском автобусе или 5 км. на такси 
(20 коп. 1 км.) Можно было купить 5 
литров разливного молока, 2 литра 
подсолнечного масла, 7 кг. картошки, 8 
брусков детского мыла, 1 железное ве-
дро. Но ведь дело не только в самих це-

нах, а в том, что они десятилетиями не 
менялись! А еще в том, что все было на-

туральное и качественное! У многих до 
сих пор работают советские холодиль-

ники и стиральные машины. Про наше 
послевоенное время нынешние  прави-

тели говорят, что то было время застоя. 
Вот сейчас наступило время глухого 

застоя. Заводы не гудят, трактора на по-

лях тоже. А что же рабочему человеку, 
ставшему безработным, остается? 

Почему мы такие пассивные? Вместо 
борьбы помираем от пьянки, от голода. 
Чего боимся? Вспомним Великую От-

ечетвенную войну. Со школьной скамьи 
уходили на фронт. Победили! А ради 
кого? Ради нынешних крохоборов, пуза-

чей, воров и предателей, которые и не 
видят  победителей?! Набивают карма-

ны, строят себе особняки, разъезжают 
на импортных машинах.

А нашим детям, внукам нет работы, 
не на что жить. Хорошо, если родители 
или деды получают какую-никакую пен-

сию и поддерживают молодежь.
А сколько наших детей продают за 

границу!
Молодежь! Подымайся. Мы, стари-

ки, поддержим. Не так страшен черт, 
как его малюют! Надо, ребята, проры-

ваться. Иначе вас просто не будет. Все, 
кто хочет честно и достойно жить, всту-
пайте в Народное ополчение. На вы-

боры пойдем, как на передовую. И ни 
шагу назад. Все проголосуем за ком-

мунистов, за народовластие. И пусть 
попробуют хоть один результат под-
тасовать. Нельзя им этого позволить! 
Двадцать лет позволяли, а теперь нель-
зя. Отступать дальше некуда. Манна с 
небес не посыпется, и вольный ветер 
паруса не наполнет, если корабль на-
встречу ему не развернуть.

Г.Я.НОВОКРЕЩЕНОВ, 
г.Харабали
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Наши пращуры полагали, что мироздание имеет, по современному 
говоря, три измерения: Явь, Навь и Правь. Что срок, отпущенный человеку 
явью до встречи с загробным миром навьих, он должен стремиться про-
жить по прави – закону справедливости и милосердия. 

ТЕМ И ЖИВУ, ЧТО ЭТО ПОМНЮ 
ВСТАВАЙ, 
ТОВАРИЩ!

ТОВАРИЩИ! НЕУЖЕЛИ 
ВЫ ВСЕ ЗАБЫЛИ?
ВСПОМНИТЕ! ВСТАВАЛИ, 
ОТПРАВЛЯЛИ ДЕТЕЙ 
В ДЕТСАД ИЛИ ШКОЛУ, 
ШЛИ НА РАБОТУ.
ПУСТОПОРОЖНЕГО ВРЕМЕНИ 
НЕ БЫЛО!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. То же, что тре-
фы. 6. Самая быстрая кошка в саванне. 
9. Высокий женский голос. 10. И брит-
венный, и токарный. 12. Жилье волчицы 
с выводком. 14. Место жительства на 
конверте. 16. Овечий пастух. 17. Окан-
товка фотографии. 18. Она ест железо. 
20. Американский страус. 22. Направ-
ленное движение электрических за-
рядов. 24. Двухколесная телега в Азии. 
26. Мятеж. 29. Дерево-символ Канады. 
30. Начальник в мусульманских госу-
дарствах. 31. Избранный коллективный 
руководящий орган в партии. 32. Не то 
яблоко, не то груша. 33. Затаившийся 
предатель внутри спецслужбы. 34. Ком-
мутатор в эл.цепи. 37. Опросный лист 
психолога. 39. Низкий мужской голос. 
41. Единица массы. 42. Жидкая часть 
фруктов. 44. Злак для пшена. 45. Над-
менный житель птичьего двора. 46. И 
имя, и прозаическое произведение. 49. 
Герой поэмы Пушкина. 51. Южный фрукт 
с «военным» названием. 52. Деятельная 
защита при нападении. 53. Шпилька на 
женской туфле. 54. Беседа под протокол 
у следователя.      

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горящая куча дров. 
2. Старинный русский плащ. 3. Требова-
ние в суд. 4. Снижение производства. 5. 
Небольшая точка общепита. 6. Момент, 
когда футбольный обозреватель громко 
орет. 7. Приятный запах. 8. Боеприпас 
при игре в дартс. 11. Кастинг. 13. Вве-
дение в заблуждение. 14. И Герман, и 
Каренина. 15. Основа дома из бревен. 

19. Русский духовой язычковый муз.ин-
струмент, которая «где-то плачет». 21. 
Сбродивший ягодный сок с сахаром. 23. 
Крупная река в Венесуэле и Колумбии. 
24. Ядовитое дерево у Пушкина. 25. 
Рюмка для вина. 27. Место впадения 
реки в море. 28. Оживленная торговая 
дорога с постоялыми дворами. 35. Ребе-
нок – непоседа. 36. И младший Гайдар, 
и режиссер Кончаловский. 37. Пряность 
для хлеба, булочек. 38. Солдатский вещ-
мешок (шуточн.). 39. Наемный работник 
у кулака. 40. Метод, прием решения. 42. 
Считывающий аппарат компьютера. 43. 
Колючка на окне в доме. 47. Колючий 
сорняк. 48. Порт на р.Дон в Ростовской 
области. Название связано с морем. 50. 
Национальный олимпийский комитет. 
51. Представитель отряда пресмыкаю-
щихся.  

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД 

В ПРЕДЫДУЩЕМ НОМЕРЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. КОЛОНИя. 7. ОбОРОНА. 9. 
КАТ. 11. ПИРс. 12. ТОЛ. 13. РОК. 14. КЛАд. 15. ИГО. 
16. КусОК. 18. НАбАТ. 20. сАЛАТ. 23. ПРАГА. 25. АР-
бАТ. 28. МАЗОК. 29. сТуПА. 31. сОКОЛ. 34. НеРПА. 38. 
ФОКус. 40. ОЛьхА. 41. ОдА. 42. ОЛух. 44. ТАЗ. 45. 
ГОЛ. 46. бРАТ. 47. АГА. 48. «ИНдеЗИТ». 49. свОбОдА.

ПО веРТИКАЛИ: 1. КОПИЛКА. 2. МОПс. 3. бРАК. 4. 
АНТАНТА. 6. ИсТОК. 8. бАКеН. 9. КЛИКА. 10. ТРОПА. 17. 
сОР. 19. бОА. 20. сАМАН. 21. ЛАЗеР. 22. ТАКсА. 23. 
Пес. 24. АЗу. 26. быК. 27. ТыЛ. 30. ТИК. 32. Ось. 33. 
АФАЛИНА. 35. еГОЗА. 36. ПЛАТА. 37. ШАЛАНдА. 39. 
суТКИ. 40. ОТЛИв. 43. хЛеб. 46. бОбР.

ШЕСТЬДЕСЯТ ЛЕТ НАЗАД: ПЕРВЫЕ В КОСМОСЕ – НАШИ!
В начале шестидесятых годов прошлого века не было в мире 

более популярных собак, чем  Белка и Стрелка. Ещё бы! Им впер-
вые удалось в космическом корабле больше суток летать вокруг 
планеты и вернуться домой живыми и невредимыми!

Кроме нескольких десятков специ-

алистов, никто в те времена не знал: для 
того, чтобы полёт Белки и Стрелки удался, 
было загублено восемнадцать собачьих 
жизней.

Когда стало известно, что американцы 
для полёта в космос готовят обезьян, наши 
специалисты призадумались. Специалист 
по авиационной медицине Олег Газенко 
даже наведался к известному обезьянье-

му дрессировщику Капеллини, чьи цирко-

вые номера по-настоящему поражали.
Вот что поведал в интервью сопрово-

ждающий Газенко доктор медицинских 
наук В. Малкин: «…мы прошли за кулисы и 
стали «пытать» Капеллини:

– Сколько времени уходит на то, чтобы 
научить обезьяну носить лакированные 
ботинки?

– О, – отвечает, – около трех месяцев. И 
иногда вхолостую…

– А как они переносят уколы? Ведь они 
болеют человеческими болезнями?

– О, это еще сложнее. Мы их здоровы-

ми приучаем к шприцу…
Мы вышли из цирка, а Газенко сказал:
– Обезьяны пусть летают у американ-

цев. Нам ближе собаки. Поэтому мы реши-

ли: в космос полетят собаки».
Выбор оказался верен. Претендентов 

в «космонавты»  выбирали исключитель-
но из уличных беспородных собак, ло-
гично считая, что дворняги более непри-
хотливы и быстрее адаптируются в новых 
условиях. При выборе учитывались и 
другие параметры: псы должны были 
быть небольшими – не более 6-7 кг и не 
выше 35 см.

Почему набирали дворняг? Медики 
считали, что они с первого дня вынуждены 
бороться за выживание, к тому же непри-

хотливы и очень быстро привыкают к пер-

соналу, что было равносильно дрессуре. 
Помня, что собакам придется «красовать-

ся» на страницах газет, отбирали «объек-

ты» покрасивее,  с умными мордашками.
Первый отряд собак – кандидатов на 

полёты в космос – набирали в подворот-

нях. Это были обычные бесхозные собаки. 
Их отлавливали и направляли в питомник, 

откуда распределяли по научно-исследо-

вательским институтам. 
Первый «собачий старт» состоялся 22 

июля 1951 года на полигоне Капустин Яр. 
Решено было запускать собак парами, по-

тому что реакция одного животного могла 
быть чисто индивидуальной. Дезик же с 
Цыганом считались в группе самыми спо-

койными и тренированными. В капсуле 
их размещал лично руководитель меди-

цинской программы Владимир Иванович 

Яздовский.
…Рассвет над капустиноярской  сте-

пью. У  ракеты  Р-2А копошатся инженеры. 
Начальство обступило двух псов - Дезика 
и Цыгана, им предстоит занять место на 
самой верхушке грозного сооружения. 

Дворняги одеты в специальные ко-

стюмы, помогающие удержать на теле 
датчики,опутаны проводами, а до этой 
процедуры  накормлены тушенкой и мо-

локом.
Старт! Достигнута высота 87 км 700 

метров. На горизонте виден  парашют. Все 
несутся к месту приземления капсулы с 
собаками, заглядывают в иллюминатор: 
живы! живы!.. Успешное возвращение  от-

мечено бурной радостью с обеих сторон: 
Цыган и Дезик носились как угорелые,  все 
стремились взять их на руки, погладить, 
приласкать… 

По воспоминаниям тех, кто встречал 
тогда собачек, счастливее человека, чем  
Сергей Павлович Королев, не было. Он 
этих дворняжек схватил, бегал с ними 
вокруг капсулы, поил их водой, угощал  
колбасой и сахаром. Потом взял их к себе 
в машину…

Медикам нужно было узнать, будет ли 
собачья психика готова снова перенести 
связанный с полётом немалый стресс. И 

уже через неделю после первого полёта, 
в воскресенье 29 июля 1951 года, Дезик 
отправился в свой второй космический по-

лёт. На этот раз с ним вместо Цыгана была 
собака по кличке Лиса. Всё шло нормаль-

но: двигатель отработал, приборный отсек 
отделился и стал падать вниз. Дезик вёл 
себя совершенно спокойно и, вероятно, 
ждал уже знакомого ему рывка при рас-

крытии парашюта. Но  никакого рывка не 
последовало. Парашютная система на этот 

раз не сработала,  приборный отсек с Дези-

ком и Лисой на полной скорости врезался 
в землю. Первый полёт Лисы и второй по-

лёт Дезика оказался для них последним…
Тогда же было решено напарника 

Дезика - Цыгана больше в полёт не от-
правлять, сохранить для истории. Пса 
пригрел у себя дома председатель Госко-

миссии академик Благонравов. Первый 
четвероногий путешественник отличался 
суровым нравом и до конца дней своих 
был признанным лидером среди окрест-

ных собак. Однажды виварий инспекти-

ровал солидный генерал. Цыгану, имев-

шему право разгуливать по помещению в 
любое время, проверяющий пришелся не 
по душе, и он тяпнул того за лампасы. Но 
генералу пнуть собачонку в ответ не дали: 
как-никак космонавт! 

Всего с июля 1951-го по сентябрь 1962-
го состоялось 29 собачьих полётов в стра-

тосферу на высоту 100-150 километров. 
Восемь из них закончились трагически. 
Собаки гибли от разгерметизации кабины, 
отказа парашютной системы, неполадок 
в системе жизнеобеспечения. Увы, им не 
досталось даже сотой доли той славы, 
которой покрыли себя их четвероногие 
коллеги, побывавшие на орбите. Пусть и 
посмертно.

 Долгие десятилетия всё, что было 
связано и с этим, и с другими первыми по-

лётами в космос, составляло важнейшую 
государственную тайну и разглашению не 
подлежало. Впервые публичное сообще-

ние о полёте Цыгана и Дезика было сде-

лано на научной конференции в Калуге со-

рок лет спустя. 
В местной знаменской прессе нака-

нуне полувекового юбилея полёта Юрия 
Гагарина уже высказывалось предложе-
ние поставить у нас в городе памятник 
первой собачке-космонавту. Мне пред-
ставляется, что лучше сразу двум – Дези-
ку и Цыгану, первым в мире побывавшим 
в космосе. Действительно, в Астрахани, 
например, есть памятник вобле. А наши 
четвероногие пёсики чем хуже? Это была 
бы такая достопримечательность, о кото-
рой было бы известно всей России. Хоро-
шо бы открыть такой памятник к 50-ле-
тию города (2 мая 2012 года). Впрочем, 
приурочивать к какой-либо дате совсем 
необязательно. 

Геннадий РОСТОВСКИЙ
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последних региональных выборах прогорела! 
Да и рейтинг у него самого уже никак не 70%, 
а лишь 43%. Так что отряд реальных сторонни-

ков Путина усох почти вдвое. Естественно, ЕР 
еще может с помощью оболванивания масс 
через ТВ получить достаточно голосов. Толь-

ко ведь это еще не политическая победа. Это 
сила инерции, причем инерции быстро убы-

вающей. Пиррова победа. Мало того, если 
бы наши граждане интересовались проис-

ходящим в стране именно так, как вы о них 
только что сказали, то вряд ли нам удалось бы 
собрать «Народное ополчение». Но люди же 
к нам пришли. И сделали это в знак протеста 
против якобы «Народного фронта». Они по-

нимают, что это на самом деле «Рублевский 
фронт». Вот таких, как обитатели Рублево-
Успенского шоссе, «Фронт» и защищает от 40 
млн пенсионеров, у которых жалкая пенсия, 
от учителя и врача, которым оставили жалкие 
гроши, от 13 млн инвалидов, которых остави-

ли без работы, от молодых людей, которые 
выучились и не могут найти достойною рабо-

ту.

— В стране то ли 300, то ли 400 тыс. всевоз-
можных общественных объединений. Найти 
20–30 организаций и потом объявить их хоть 
фронтом, хоть ополчением, совсем неслож-

но. Но список организаций-союзников, пусть 
даже длинный, никак и никакой партии не 
гарантирует притока голосов рядовых изби-
рателей на выборах.

— Э нет! Одно дело — влиться во власть иму-

щую структуру: тут тебе и спокойная жизнь, и, 
глядишь, кое-какая выгода. А совсем другое — 
в оппозиционную, когда можно нажить много 
совсем не маленьких неприятностей. Когда 
идешь с оппозицией, ничего «автоматическо-

го» нет и быть не может. Тут любой человек 20 
раз подумает да прикинет, тут политический 
выбор с большой буквы. Пойти с теми, кого не-

навидит власть — и у кого нет и быть не может 
никаких «показательных заседаний под теле-

камеры», наоборот, с телеэкранов только кля-

нут да ерничают,— тут только сознательный 
выбор возможен. Конечно, влияние пропа-

гандистской молотилки — «Первого канала» 
и некоторых других — все еще существенное. 
Но их работа теряет эффективность. Людей 
уже учит личный опыт: личное рабочее место, 
содержимое собственного холодильника, 
отношение власти не только к конкретным 
людям, но и к стране. Вы считаете, люди не 
видят, что власть не хочет ничего делать ни в 
какой сфере? Возьмите те же леса. Их в этом 
году уже сгорело в два-три раза больше, чем 
за весь прошлогодний, самый жаркий сезон. 
В прошлом году леса горели от Питера до 
Свердловска, потому умолчать об этом было 
невозможно. В этом году горят — от Владиво-

стока до Урала. Потому репортажи о лесных 
пожарах — редкость. Но неужели вы думаете, 
что люди ничего не знают об этих пожарах и 
не делают никаких выводов о действующей 
власти? Во всем мире только идиоты, подчер-

киваю, только идиоты не знают: чтобы земля 
родила, чтобы воздух был чистый, чтобы вода 
была должного качества, надо вкладывать в 
эту сферу минимум 10–15% расходной части 
бюджета. Надо помогать лесам восстанав-

ливаться, очищаться от мусора, а не выжи-

гать их. Европейские страны в прошлом году 
потратили на это до трети своих бюджетов, 
Америка — 24%. Советский Союз все время 
тратил почти 20%. А наш Минфин заложил на 
ближайшие три года — 1,2%, 1,2% и 1%. Так 
что все всё видят, о многом догадываются. 
Потому и приходят в «Народное ополчение».

— Хорошо, пришли они к вам. Что дальше?

— А дальше — работа. Каждодневная, кро-

потливая. Мы опубликовали нашу программу 
социалистической модернизации в газете 
«Правда», которую издали тиражом 5 млн 
экземпляров. Теперь нам надо не упустить ни 
одного дня, чтобы эту программу донести до 
каждого. А она еще вбирает и 11 отраслевых 
программ, и десять направлений, которые 
способны обеспечить безопасное развитие 
страны, и программу антикризисных мер, 
которая остается актуальной, потому что из 
глобального кризиса 2008 года планета еще 
не вышла. А главное — работа с людьми, с 
живыми и такими разными людьми. Работа 
везде, в доме и на улице: разъяснять им наши 

позиции, предложения, цели. Собирать вое-
дино. Вселять уверенность, а она всем нам 
сегодня так нужна — что жизнь можно ис-
править, сделать чище, честнее, справедли-
вее. Давать людям чувство перспективы бу-
дущего. А то ведь который год человека день 
и ночь пугают в СМИ то кометами, летящими 
к Земле, то концом света по календарю майя, 
то тем, что Земля вот-вот перевернется с ног 
на голову, то нашествиями нечистой силы. От 
всего этого человек начинает бояться окру-

жающего, замыкается в себе, теряет волю и 
способность к действию. Люди атомизируют-

ся, общество распадается, теряются любые 
ориентиры и ценности. Власти это выгодно: 
делай с такой людской массой, что хочешь. 
Мы же боремся за другое, за объединение 
людей, за способность народа к активной 
созидательной деятельности, за подъем на-

ционального самосознания, за веру в лучшее 
будущее.

— Не интересуют наших людей програм-

мы, как это уже давно выяснили социологи. 
И партии их не интересуют, не доверяют они 
им. Устали люди от политики. А проблемы в 
личной жизни у большинства пока не обо-
стрились настолько, чтобы они пришли бы 
в декабре на выборы и из чувства протеста 
проголосовали бы за любую оппозиционную 
партию, лишь бы «Единая Россия» проигра-
ла.

— Неправда. Люди устали от бестолковой 
политики, устали от вранья, от цинизма. В об-

ществе уже складывается вполне очевидный 
запрос на социальную справедливость, на от-

ветственную власть. Кроме того, сегодня, по 
сути дела, сама планета протестует против 
либерального капитализма с его спекулятив-

ным сектором, невиданной эксплуатацией, 
с обогащением узкой кучки людей за счет 
обнищания масс. Одни страны бьют тревогу, 
другие предлагают делать что-то, чтобы про-

водить справедливую политику в отношении 
и человека, и природы. А это и есть левая по-

литика, которая уже стучится во все окна и 
двери. Не все, говорите, проголосуют за нас 
завтра? Возможно. Вот только послезавтра 
они выйдут с нами на улицы.

«ЭТО НЕ КАПИТАЛИЗМ, А ФЕОДАЛИЗМ»

— У вас, с одной стороны, программа пар-
тии провозглашает равноправие всех видов 
собственности, включая частную. Но, с дру-
гой стороны, программа социалистической 
модернизации предполагает национализа-
цию практически всего реального сектора.

— Не так. Мы за то, чтобы провести референ-

дум, по итогам которого национализировать 
только минерально-сырьевую базу и ряд стра-

тегических отраслей, без надежного управле-

ния которыми не может быть страна единой и 
перспективной. Это касается железных дорог, 
электрических сетей, нефтегазопроводов, си-

стем связи и ВПК. Плюс национализировать 
надо спиртоводочную промышленность. Вот 
там государство должно иметь контрольный 
пакет и определять политику.

— Сначала государству отойдет ВПК. Потом 
ему для большей надежности и оперативно-
сти управления понадобятся предприятия—
смежники этого комплекса. И так лет через 
пять-десять по вашей программе все будет у 
государства в собственности, как в советские 
времена.

— В СССР действительно 96% собственности 
было государственной. И это абсолютно не-

правильно. Когда сидели в Москве в Госплане 
и определяли цену на бутерброд в Ереване, 
это уже была глупость. Полное огосударст-

вление всего и вся — это причины поражения 
СССР и КПСС. Поэтому частник по нашей про-

грамме будет работать везде: и в добыче, и во 
всех сферах производства.

— Ему ваша программа оставляет лишь 
торговлю и мелкий бизнес. Да и то — с пра-
вом государства устанавливать цены на ос-
новные товары потребления.

— Не устанавливать, а регулировать. И по-

том, вас, что в основном беспокоят судьбы 
тех, кто обобрал народ,— березовских, абра-

мовичей и прочих? Да, им придется вернуть 
награбленное. И народ это полностью одо-

брит. Проведем всенародный референдум, и 
он заявит свою волю. Догадываетесь, какую?

— Правительство уже пыталось регулиро-
вать цены в конце 2009 года. Договорилось с 
крупными торговыми сетями, и те весь про-
шлый год практически не повышали цены на 
основные продукты питания. Зато с началом 
нынешнего года цены подскочили на 30%.

— Наше правительство ничего не регулиру-

ет. Да и нечем ему регулировать-то. Рычагов 
нет. Всю госсобственность разбазарили, рас-

тащили по кусочкам. Какое уж тут регулиро-

вание. Бумажками? Правительство теперь 
управляет вручную. А для регулирования есть 
более умные и тонкие методы. Устанавливай-

те торговые надбавки. Нигде в мире торговая 
наценка не превышает 50%. А я вот был не-

давно в Подольске на совместном иностран-

цами построенном частном предприятии по 
производству лекарств. Одна упаковка пре-

парата обходится им в производстве в 9–12 
руб., а продаются эти препараты по 300 руб. 
Так что, повторяю: частник по нашей програм-

ме будет работать везде. А государство будет 
регулировать и контролировать.

— Государство и сейчас все контролирует. 
Для этого созданы государственные корпо-
рации во всех стратегических отраслях.

— Правильнее говорить, что целые отрасли 
отданы на кормление близким людям. А это 
и не капитализм уже, а феодализм. Если госу-

дарство все контролирует, то почему же в Рос-

сии, где в прошлом году добыли 505 млн тонн 
нефти, бензин — 92-й — стоит 25–26 руб.? А 
в той же Саудовской Аравии тот же бензин в 
переводе на наши деньги стоит меньше 5 руб. 
В Иране — меньше 3 руб., в Венесуэле — 80 
коп. Дороже нашего только в Норвегии — на 
2 руб. Но там средняя зарплата 150 тыс. руб.— 
в десять раз выше нашей. Да еще из каждых 
$100, вырученных от продажи нефти, $82 нор-

вежцы отправляют в общественные фонды, 
за счет которых потом получают бесплатное 
образование, медицинскую страховку и пр. У 
нас же такому государству в лице Путина и его 
правительства денег лучше не давать. Все по 
карманам рассуют. И более того, даже в своих 
банках хранить не будут. За прошлый год за 
кордон вывезено почти $40 млрд, а сейчас за 
полугодие — уже за $30 млрд.

«У ПУТИНА ЛИЧНЫЕ ИНТЕРЕСЫ ВСЕГДА 
БЕРУТ ВЕРХ НАД НАРОДНЫМИ»

— К правительству Владимира Путина у 
КПРФ отношение своеобразное. Вы лично 
постоянно заявляете, что кабинет заслужи-
вает отставки, но при этом премьеру реко-
мендуете поменять команду. А при обсуж-

дении отчета правительства в Госдуме в 2009 
году даже заявили ему, что у него «есть воз-
можность серьезно поправить курс», и посо-
ветовали использовать для этого «авторитет, 
власть, волю и общественное мнение, пока 
они есть».

— Я в политике абсолютный реалист. Путин 
на тот момент действительно имел популяр-

ность. И был из всей своей команды более 
опытный. Он видел, что эта команда не тянет, 
обязан был видеть. И обязан был ее серьезно 
обновить. Но ничего не сделал.

— Вы и сейчас считаете, что Владимир Пу-
тин тот лидер, который способен вывести 
страну из нынешнего состояния?

— Он не способен. Твердо не способен. У 
него клановые, личные интересы всегда берут 
верх над государственными и народными.

— На одном из съездов КПРФ вы заявили, 
что для нынешней власти в России «харак-
терны откровенные авторитаризм и бона-
партизм». Кто у нас Бонапарт?

— Владимир Владимирович, кто же еще?

— Тогда почему Бонапарт — это плохо? А 
Сталин — это хорошо, и некоторые регио-
нальные отделения КПРФ даже устанавли-
вают ему памятники…

— Бонапарт рвался к мировому господству 
и разорил Европу, разрушил Францию, сгубил 
миллионы людей, на многие десятилетия 
обеспечил власть силам реакции. Он опоро-

чил идеал «свободы, равенства и братства» 
на целое столетие. Это, по-вашему, хорошо? А 
сожженная Москва и разграбленный Кремль? 
После Наполеона остались одни руины. Ста-

лин в феврале 1931 года вышел к народу и 
сказал с трибуны: или мы пробежим за десять 
лет то, что Европа прошла за 50–100 лет, или 
они нас сомнут. Сказал — и пробежали. За 
десять лет Сталин построил со страной 6 тыс. 
лучших на ту пору предприятий, которые го-

товили лучшую в ту пору технику. К примеру, 
танк Т-34, который признан лучшим во Вторую 
мировую войну. Снимите с него броню — и 
получите лучший трактор на ту пору. Можно 
сколько угодно ругать Сталина. Но те, кто ру-

гает, ему в подметки не годятся. Если Путин с 
Медведевым за десять лет — а они уже 11 лет 
у власти, сделали бы хотя бы десятую часть 
того, что Сталин, можно было бы и им тоже 
где-нибудь памятник небольшой поставить.

— Да если бы сейчас были сталинские вре-
мена, то и вас, и меня за такие разговорчики, 
которые мы тут с вами ведем, уже давно за-
мели бы...

— Замели — не замели. В сталинские годы 
оправдательные приговоры судьи выноси-

ли чаще, чем нынешние. Так что у меня свои 
представления на сей счет. Они базируются 
на мнении людей, которые жили в то время 
и рассказывали мне о войне, о репрессиях и 
прочее. Их рассказы — это не всякие злобные 
сказки, которые несут отдельные лица.

— Как же тогда быть с XX съездом КПСС, ко-
торый развенчал «культ личности Сталина». 
Или КПРФ будет пересматривать это реше-
ние?

— Никто ничего пересматривать не будет. 
Тем более, что решения там как такового не 
было. Был доклад, который Хрущев вытащил, 
прочитал, а потом срочно за границу отпра-

вил. Делегаты его даже не обсуждали. Даже в 
тех решениях, которые были дописаны, высо-

ко оценивается деятельность и эпоха Стали-

на. А злоупотребления партия осудила.

— Но ведь ГУЛАГ был не только местом 
отбывания наказания, в том числе и за ина-
комыслие, которое приравнивалось к уго-
ловному преступлению. ГУЛАГ был еще и 
важным экономическим механизмом в той 
системе, с помощью которой Сталин обеспе-
чил рывок за десять лет.

— Я вам уже все рассказал о том, как КПРФ 
относится к тем сложным, печальным стра-

ницам нашей истории. Зато сейчас в России 
«криминальный ГУЛАГ»: ни одно производ-

ство не может нормально работать. Я каждый 
день помогаю спасать и отбиваться. Все, что 
мало-мальски работает, все подвергается 
дикому рэкету или рейдерским захватам. В 
тюрьмах и прочих местах лишения свободы 
в наши дни сидит людей немногим меньше, 
а то и побольше, чем при Сталине. А ведь не 
было таких ломающих жизнь страны и че-

ловека событий, как две мировые войны, 
гражданская и три революции, итоги которых 
пришлось разгребать большевикам. Сегод-

няшний порядок вещей лучше?

«ОСНОВА ДЛЯ ЕДИНСТВА РОССИИ — РУС-
СКАЯ КУЛЬТУРА, РУССКИЙ ЯЗЫК И ТРАДИ-
ЦИИ»

— И этот порядок вещей вы попытаетесь 
изменить силами «Народного ополчения»?

— Не только. Есть у нас и наша партия КПРФ, 
и массовое протестное движение, и восемь с 
лишним миллионов избирателей, и 40% всех 
россиян, которые так или иначе симпатизиру-

ют нам. Это не сила, это — силища. Сейчас мы 
все подводим 20-летний итог этой власти, ко-

торая начиналась с перестройки и демократи-

зации, а заканчивается олигархией и крими-

нализацией. Эта власть уйдет в любом случае, 
подобру ли, поздорову. Или не подобру. Не 
знаю. Но я за то, чтобы решить эту проблему 
выборами. В «Ополчении» в основном наши 
идейные союзники, готовые к протесту. А сей-
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час есть возможность объединить усилия са-

мых широких патриотических сил. Вот совсем 
недавно мы провели большой сбор наших 
сил на Северном Кавказе. Очень позитивно.

— Кавказские товарищи позитивно воспри-
няли то, что КПРФ фактически уходит с по-
зиций интернационализма, чтобы заняться 
решением русского вопроса?

— Не надо путать интернационализм с ру-

софобией. Идея интернационализма среди 
самых главных лозунгов: народовластие, 
справедливость, дружба народов. Но надо 
иметь в виду, что огромные просторы от Бал-

тики до Тихого океана собирали воедино рус-

ские люди. Русских, украинцев, белорусов в 
нашей стране 85%, то есть 85 человек из 100  
- это русские, украинцы и белорусы. И значит, 
мы ответственны за тех, кого собрали под 
свои знамена, за единство и безопасность 
этих огромных территорий. Мы не просто 
ответственны, мы обязаны выстроить так от-

ношения, чтоб была реальная дружба наро-

дов. Но сегодня же раскололи людей по всем 
признакам: по имущественному, по социаль-

ному, по национальному. И в самом унижен-

ном положении оказались русские. Притом 
что основой для единства сейчас могут быть 
русская культура, русский язык и традиции. А 
это — умение жить рядом, ладить, не пору-

шив ни одного языка, ни одной культуры, ни 
одной веры. Более того, при советской власти 
мы каждому — самому малочисленному на-

роду — дали письменность на родном языке. 
Поэтому я, например, с ужасом смотрел, что 
творилось в декабре 2010 года на Манежной 
площади, когда начинали бить человека толь-

ко потому, что у него другого цвета волосы 
или глаза.

— Те, кто бил, тоже считают, что русских 
надо защитить от этих — всех остальных.

— Извините, это не дело. Это унижение 
для всех. Важнейшее из того, что нуждается 
в защите,— это русская духовность, русская 
культура, русский язык. Если этого единства 
не будет, поверьте мне, никого ничего не 
удержит. Можете представить себе много-

язычную Америку единой, если бы не было 
там английского языка для всех? Не можете. 
А вот министр образования Андрей Фурсенко 
может разработать такой закон, по которому 
русский язык и литературу можно выкинуть 
из обязательных предметов изучения в шко-

ле.

— Когда КПРФ заявляет, что сначала надо 
защитить нас — русских, потому что нас 
85%, а уже потом мы позаботимся обо всех 
остальных, то ни один уважающий себя че-
ловек из оставшихся 15% не примет такой за-
боты. Он скорее проникнется симпатиями к 
своим родным сепаратистам.

— А те, кто безнаказанно измывается над 
русскими на русских же землях — весь этот 
пришлый сбродный криминалитет, он что, так 
и останется безнаказанным? Из «интернаци-

ональной» с ним солидарности сегодняшней 
власти, что ли? Или его нет — эдакий неви-

димка? Хотя каждый так или иначе с ним уже 
столкнулся. Вы не только со мной, вы с людь-

ми поговорите — на улицах, в магазинах, в 
метро. Они вам все очень хорошо объяснят. 
В том числе и насчет интернационализма. 
Смотрите, как чеченская власть сражается с 
сепаратистами и террористами. В этой борь-

бе погиб старший Кадыров. А вы пытаетесь 
говорить о всеобщей симпатии в националь-

ных регионах к террору? Не понимаю вас. Вы 
не там ищете угрозу единству России. Гораздо 
опаснее, что билет на самолет от Владивосто-

ка до Москвы стоит дороже, чем от Владиво-

стока до Сан-Франциско. А из Благовещен-

ска проще переплыть через речку в Китай и 
уже оттуда улетать до Москвы: обходится в 
полтора-два раза дешевле. Угроза в том, что 

с Дальнего Востока убежало 2 млн человек, а 
из Сибири — 5 млн. Раньше во все времена — 
хоть голод, хоть мор — население там всегда 
прибывало. А мы здесь на европейской ча-

сти на 90% пользуемся тем сырьем, которое               
возим через Уральский хребет из этих глав-

ных кладовых и главных копилок страны. Дру-

гая угроза в том, что губернаторы зависят от 
каждого чиха в Кремле или в правительстве. 
Потому что до 70% всех доходов поступают в 
федеральный бюджет, хотя десять лет назад 
под нашим давлением половина шла в обще-

российский бюджет, а половина — в местные. 
Вот с чем надо бороться, и вот от кого защи-

щаться.

«МЫ ИМЕЕМ ВОЗМОЖНОСТЬ ПОЛУЧИТЬ 
БОЛЕЕ 50% ГОЛОСОВ»

— Обо всем этом вы и ваша партия говори-
те никак не меньше десяти лет. А победа на 
парламентских выборах у вас одна — в 1995 
году.

— В том году было массовое прозрение у 
людей. Их обманули «реформаторы» бес-

пощадно и жестоко. А когда Путин пришел, у 
людей появилась надежда, что человек моло-

дой, трезвый, сумеет справиться, будет разви-

вать страну. Если взять первое послание Вла-

димира Путина Федеральному собранию, то 
под многим и я там подпишусь. Но он так и не 
выскочил из этой грязной, вороватой, безум-

ной колеи Ельцина. Ничего не создано. Чтоб 
«мочить в сортире», надо по крайней мере со-

ртиры построить. Ну а теперь власть вообще 
не подчиняется никаким нормам и законам. 
Они как не проводили честные выборы, так 
и не хотят их. Потому они и в предвыборных 
дебатах не считают нужным участвовать. Ни 
Ельцин, ни Путин, ни Медведев не включа-

лись с нами в дебаты.

— Значит, и в эту кампанию вы будете ру-
гаться с ЛДПР по поводу того, кто первым 
взялся за русский вопрос, будете дебатиро-
вать со «Справедливой Россией» о том, кто 
из вас истинно социалистическая партия. 
А победит без всяких дебатов «Единая Рос-
сия», потому что ее предвыборный список 
возглавит Владимир Путин?

— Мы ни с кем не собираемся ругаться. Мы 
собираемся пропагандировать свою про-

грамму, свою команду и свои способы реше-

ния назревших проблем. Считаем — это на 
порядок эффективнее любой ругани. То, что 
страна ползет в очень опасном направлении, 
сейчас видят все. И задача сейчас — убедить 
людей, что сползание это можно остано-
вить. В этой связи мы продолжаем наш на-

родный референдум в поддержку наших же 
программных установок. Уже подписалось 5 
млн человек. К выборам планируем собрать 

15 млн. И если человек решился ответить 
«да» на все вопросы нашего референдума и 
поставить свою подпись, то можно не сомне-

ваться: 4 декабря он проголосует за нас. Не-

давний пленум ЦК оценил наши возможности 
в 30–35%. Но, считаю, мы имеем возможность 
получить во многих местах более 50% голо-

сов.

— А что будет с партией, если она вдруг по-
лучит голосов меньше, чем в прошлый раз?

— Это абсолютно некорректный, нетактич-

ный вопрос. Вы прекрасно знаете настроения 
людей. Партия получит больше. И существен-

но больше. Наша задача уберечь этот резуль-

тат. Для этого мы уже начали готовить своих 
наблюдателей. В эту кампанию их будет 500 
тыс.— в среднем по пять наблюдателей на 
каждом избирательном участке. Я вам уже го-

ворил о наших успехах в марте на региональ-

ных выборах. Так вот, на тех участках, где мы 
смогли выставить по пять наблюдателей, там 

и собрали по 50% голосов. Для настоящего и 
всестороннего контроля за выборами готовы 
объединить усилия со всеми партиями.

— Подготовка полумиллиона наблюдате-
лей потребует кроме всего прочего и финан-
совых затрат. У КПРФ не стало проблем со 
спонсорами?

— КПРФ всегда рассчитывает на собствен-

ные силы и ресурсы. Но должен вам сказать, 
что настроения меняются и в бизнес-со-

обществе. Еще год назад предприниматели 
думали, а как бы можно было пристроиться 
к «Единой России». А недавно я встречался 
с деловыми людьми и был весьма удивлен. 
Они сами — я их об этом не спрашивал — 
рассказали, какой у них может быть выбор 4 
декабря: «Не ходить. А если и идти, то голосо-

вать только за вас».

— Кто будет в вашем предвыборном спи-
ске? Старая гвардия?

— В наших региональных отделениях сейчас 
проходят первичные выборы кандидатов в 
депутаты. Выдвижение в первичных отде-

лениях закончились в апреле, после чего мы 
имели 1200 кандидатов. Потом прошел сле-

дующий этап первичных выборов на уровне 
районных и городских отделений, который 
смогли пройти 780 кандидатов. Теперь на-

чался этап в региональных отделениях. В 42 
регионах первичные выборы уже состоялись, 
и сквозь это сито отбора прошли пока 312. Из 
действующих 57 депутатов вновь выдвинуты 
кандидатами пока 26. К предвыборному съез-

ду в списке будет 600 кандидатов — блок ком-

мунистов и беспартийных. А персонально мы 
найдем разумное сочетание опыта, зрелости, 
профессионализма и молодого задора.

— Похоже, молодежь воспринимает КПРФ 
как трамплин. К примеру, Алексей Багаря-
ков. Избрался по вашему списку, три с по-
ловиной года отработал депутатом. А две 
недели назад ушел вице-губернатором в 
Свердловскую область. В партию он, кажет-
ся, так и не вступил? — Ну, успокойтесь, дело 
не в этом. У него есть знания бизнеса, произ-
водства. А теперь он пройдет хорошую шко-
лу в серьезной сильной области, будет раз-
виваться. Но для начала ему, скорее всего, 
придется на «Единую Россию» поработать в 
ближайшую кампанию. Или вы думаете, он 
для КПРФ не потерян?

— Багаряков — из категории симпатизантов 
партии, ее попутчиков. Такие по самой сути 
своей не могут не колебаться. Они есть вез-

де. У «Единой России» таких вообще чуть ли 
не две трети. Я уж не говорю про «Справед-

ливую Россию». Я считаю так: если будет при-

держиваться тех душевно-нравственных кри-

териев, которые мы пытались вложить в его 
душу, если кроме знания бизнеса он сохранит 
понимание того, что Россия — страна коллек-

тивистская, что Россия без справедливости не 
может жить, что надо уважать человека труда, 
мозоли которого создают главные ценности, 
то тогда да — у него будет перспектива. А если 
он встроится в эту же криминально-олигар-

хическую структуру, пытаясь на этом делать 
себе капитал, то он обречен, как и все они.

— Ваши первички и районные отделения 
уже успели предложить вас в качестве буду-
щего кандидата в президенты от КПРФ.

— Рано пока что-то решать. Я твердо за-

явил и своему активу, и нашим союзникам, 
что для нас важны прежде выборы думские 
и местные, которые пройдут 4 декабря. Если 
мы реализуем свои возможности на думских 
выборах — тогда один вопрос. Если не реали-

зуем — другой вопрос. Но хочу еще раз ска-

зать, что сейчас у нашей партии и союзников 
как никогда очень хорошие перспективы на 
будущее. Наша задача не гадать, кто пойдет, 
а выложиться в думскую кампанию.

— Если реализуете свои возможности в 
думскую кампанию, то — кто?

— Тогда мы должны будем представить об-

ществу сильную команду: кто — за президен-

та, кто — во главе правительства, и кто какие 
ключевые посты займет, чтобы реализовать 
программу возрождения страны. Но подбор 
команды предполагает очень серьезные кон-

сультации со всеми возможными союзниками 
или попутчиками. С кондачка, за ради красно-

го словца это не делается.

— С кем вам будет проще состязаться на 
президентских выборах — с Владимиром 
Путиным или с Дмитрием Медведевым?

— Это они пусть решают.

— А что лучше для страны? Чтобы Путин 
вернулся или все-таки Медведев пошел на 
второй срок?

— Для страны лучше абсолютно новый курс, 
новая команда и новый состав правительства. 
Абсолютно лучше.

— При ком из них — при Путине или при 
Медведеве — возможна смена курса и ко-
манды?

 — Ни при том и ни при другом — а также 
ни при их протухшей команде и насквозь про-

гнившем курсе. Я считаю, что и один, и второй 
давно могли бы принять такое решение. Но 
этого решения нет. И пока в их исполнении не 
предвидится.
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